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ANTONIO 
GRANDE

El 
protagonista 

del mes

Un camino que empieza
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     El pasado 16 de octubre, Sala-
manca sumaba otro matador de 
toros para honrar a esta tierra 
taurina y torera donde las haya. 
Cuatro orejas paseó el torican-
tano a toros de Galache y El Pilar 
otras dos ganaderías emblemá-
ticas que se encontraron con 
Antonio en la bonita localidad de 
Alba de Tormes. Un trinomio 
charro maravilloso que se 
congregó para vivir un día que 
alimenta el alma y que ilusiona 
por lo que está por venir en un
futuro seguro que no muy lejano.

   Este ya matador de toros de Salamanca, natural de San Muñoz, 
tuvo una tarde en la que supo reflejar el concepto de armonía y
clasicismo que lo ha acompañado desde su época sin caballos. 
Además, la madurez que ha conseguido le sirvió no sólo para que 
no le pesara una tarde de tanta responsabilidad si no que se vio a 
un torero que disfrutó la tarde desde que se hizo presente en el 
ruedo. Un paso adelante del que, estamos seguros de que, será el 
primero de muchos y que ha rematado una carrera importante 
como novillero con caballos. Antonio nos concede amablemente 
una entrevista en la que queremos repasar sus pensamientos 
sobre el pasado, presente y futuro.
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   El día de la alternativa supone mucho más que ser matador de 
toros, al final, es un premio a una vida dedicada al toro, muchos 
esfuerzos, horas invertidas... en fin, una recompensa a todo. El 
día de la alternativa, como quien dice, es cumplir el primer 
sueño que es ser matador de toros y, el segundo, yo diría que es 
ser figura del toreo, pero el primer sueño que es ser torero llegó 
y eso ya no me lo puede quitar nadie.
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   Es un día en el que se te tienen que pasar muchas cosas por la 
cabeza desde por la mañana: recuerdos, vivencias, todo lo que 
has pasado para llegara ese día... pero, imagino que, también se 
intenta disfrutar al máximo desde el minuto uno, porque es un 
día que no se va a volver a repetir. La alternativa es ese día y 
entonces se junta el miedo, la ilusión y las emociones, un poco 
de todo pero la verdad que como salió todo. Fue un día mágico.
  
    Una corrida que además, desde que salió anunciada, levantó 
muchísima expectación y que seguro que tú serías consciente 
de ello. Fue un día de mucha expectación, encima anunciado 
con esas dos figuras del toreo y que sea tu alternativa pues 
imagínate. La gente se mataba por las entradas y, saber que 
formaba parte de ello, me hizo sentir felicidad en todo 
momento.
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   Al final el resultado no pudo ser más positivo y emotivo para 
un torero que toma la alternativa. La oportunidad de salir de 
ahí con cuatro orejas fue un sueño y luego tuve la suerte que 
me tocó un lote muy bueno. El primero de Galache con una 
clase total y el segundo de El Pilar que tuvo una trasmisión 
enorme y disfruté muchísimo con los dos toros.
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   El toro de la ceremonia pertenecía a la ganadería de Galache, 
tan histórica y emblemática en Salamanca, algo sin duda 
bonito. Hacerlo como dices con una ganadería tan histórica 
que, además, embistió tan despacio y me dejó expresarme, 
dejando ver mi toreo a la gente después de una temporada que 
no he toreado mucho. Fue algo como reencontrarte con uno 
mismo otra vez.
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     Imagino que ya ese toro será uno de los animales que 
formarán parte de tu vida para siempre. Claro, ese día te 
acuerdas hasta el último día de tu vida, de hecho, he cogido la 
cabeza de los dos toros porque quiero tenerlas en casa y todos 
los días que las vea recordar ese día. 
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     Antonio, una etapa de novillero importante en la que pocos 
pueden decir que han pisado las plazas más fuertes como 
Madrid, Sevilla o Pamplona como lo has hecho tú. Sí, he toreado 
unas 40 o 42 novilladas con caballos en cinco años y eso, hoy en 
día, es un privilegio. Como tu dices, en muchas plazas 
importantes como en Sevilla dos tardes, Madrid tres y 
Pamplona. La verdad que, a lo mejor, no ha habido triunfos 
rotundos pero bueno yo creo que queda torero para rato y al 
final sé que tarde o temprano lo voy a conseguir.

     Una de tus plazas 
fuertes ha sido 
Salamanca. Ahí si 
han podido ver 
actuaciones rotun-
das tuyas. Sí, fíjate, 
en Salamanca siem-
pre que la he pisado 
desde que era novi-
llero sin caballos 
hasta con caballos 
nunca ha habido una 
tarde que haya sali-
do de vacío, siempre 
he tocado pelo ahí y 
ha sido la plaza 
talismán para mí.
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     Desde el año pasado, en el circuito, se te notaba y dabas la 
sensación de un torero maduro que lleva pidiendo el cambio al 
toro. Yo creo que, incluso si no hubiese sido por la pandemia, a 
lo mejor ya hubiese sido matador de toros desde hace tiempo, 
pero hay que adaptarse a las circunstancias. Mirándolo por la 
parte positiva ha servido para tener todavía más tiempo para 
cuajarme y para llegar más preparado a la alternativa. Ahora 
cada oportunidad que venga aprovecharla como si fuera la 
última que, al final, es así como uno se abre camino en esto, con 
paciencia.
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"El primer 
sueño que es 

ser torero 
llegó y eso ya 

no me lo 
puede quitar 

nadie".
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     A partir de ahora, también otro cambio en cuanto a 
compañeros de cartel, pero que tiene que ser algo motivador e 
ilusionante el poder codearse con toreros ya consagrados o que 
ya llevan años en el escalafón. Claro, al final eso implica una 
responsabilidad mayor, pero también una nueva ilusión y un 
nuevo reto. Uno está aquí para eso para luchar e irse abriendo 
camino y para ir creciendo como torero consiguiendo metas y 
triunfos. Al final, el sueño primero fue tomar la alternativa y 
ahora llegar a ser una figura del toreo algún día.
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Comienza

     Y ahora, un invierno largo por delante, pero con nuevas 
ilusiones imagino. Sí, porque ha sido una temporada que no ha 
sido grande en número de festejos pero ha habido cosas 
bonitas. La pude rematar el otro día en Alba de Tormes de una 
forma redonda y como que he vuelto a coger mucha ilusión. 
Queda un invierno entero por delante de entrenamiento, 
preparación y mentalización para aprovechar cada opor-
tunidad que me venga como si fuera la última e irme abriendo 
paso poco a poco que, al final, esto es muy largo y es a base de 
paciencia y de constancia.
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     Comienza un camino 
nuevo e ilusionante para 
este torero. Condiciones 
para afrontarlo ya ha 
demostrado que tiene de 
sobra al igual que una 
forma de interpretar el 
toreo al alcance de pocos. 
Ahora es el momento de 
apoyar y seguir una 
carrera de la que estamos 
seguros de que, ya en la 
temporada que viene, 
empezaremos a disfrutar 
con Antonio Grande, 
matador de toros.



 
La Saca: primera salida, corrales de Cañada Honda.

La Saca de SoriaNuestras 
tradiciones

Fotos de José Ignacio Corredor Martín y 
 Rubén de Miguel Espeso. 

Instagram: @rubén_de_miguel_espeso 
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     A finales del mes de junio y en honor a San Juan, Soria se 
convierte en un hervidero de amantes del toro,   con motivo de 
sus emblemáticas y tradicionales fiestas. Como es habitual, el 
pistoletazo de salida es el miércoles más próximo al 24 de junio 
y se extienden hasta el siguiente lunes. Cada día de festividad 
es distinto y tiene su propio nombre, pero todos ellos con el 
mismo denominador común: el toro como máximo 
protagonista. 

   Todo empieza el miércoles del pregón y ya seguido, continua 
el jueves La Saca, viernes de toros, sábado de Agés, domingo de 
Calderas y terminar con el lunes de Bailas. Pero no sólo se vive 
la tauromaquia esos días, pues hay otras tres festividades 
anteriores, unidas a este mundo, como son el desenca-
jonamiento, el Lavalenguas y la Compra.

 
La Saca: bajada 

del hotel.
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La Saca: segunda salida Vega de San Millán.

   El momento más álgido de Soria, tiene lugar el jueves con su 
famosa y reconocida Saca, acto al que acuden miles de 
personas desde primera hora del día, dirigiéndose al monte 
Valonsadero, lugar donde no queda ni un sólo hueco para 
ocupar. Desde los muros de los corrales, rocas, árboles, cañada 
honda o cualquier refugio que sirve para apreciar este bonito 
acto.
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La Saca: llegada al descansadero.

     A las 12 de la mañana se da por comenzada esta Saca, para 
dar suelta a 12 novillos ante la emoción y júbilo de todos los 
asistentes. Caballistas y mozos a pie, son los encargados de 
trasladar a la manada durante ocho kilómetros, hasta el coso de 
San Benito, la llegada suele ser sobre las seis de la tarde.
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   Varias paradas son obligadas a lo largo del recorrido, para el 
descanso tanto de animales como de participantes, así se suele 
tomar aire. Primero en la Vega de San Millán y después en el 
descansadero del Pinarcillo, desde donde se retoma la parte 
final de La Saca.

 
La Saca: tercera y última salida hacia Soria.
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     El 2022, será recordado por varios motivos.    El primero, la 
vuelta de esta tradición tras la pandemia; la segunda, porque 
algunos tramos se consiguieron realizar en el menor tiempo de 
la historia de La Saca y una tercera fue su tremenda afluencia 
de espectadores. Según fuentes oficiales se estiman alrededor 
de los 40.000 asistentes en el monte de Valonsadero.

 
La Saca: primer tramo urbano de Soria.
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   Un acto único, declarado desde el 16 de mayo del 2021, como 
espectáculo taurino tradicional por la Junta de Castilla y León. 
Se tiene constancia de su origen en el siglo XVI, con las 
primeras corridas de toros celebradas en 1574 y que sólo la 
inauguración de su plaza de toros y la creación de la 
denominada carretera de Burgos han modificado su trayecto. 
Este evento tiene una esencia impresionante, capaz de crear 
emociones y sensaciones únicas, no sólo a los sorianos, 
también a todos aquellos que acuden como visitantes a 
presenciarlo, algo que recomendamos a todos los que no 
conozcan Soria y su Saca.

 
La Saca: bajada de llegada al final en la plaza de toros.
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JUAN PÉREZ 
MARCIEL

El 
relevo

CON SELLO PROPIO
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     En el toreo siempre tuvo una especial importancia ser 
diferente a los demás, algo que va unido a la personalidad de 
cada uno a la hora de sentir y expresar un concepto propio. Así 
es este joven novillero vallisoletano, más concretamente, de la 
localidad de Nava del Rey. Un torero de formas añejas y sabor 
clásico, encauzado en la línea del toreo castellano al que, 
además, aporta el deseo de ser alguien en esta profesión. Una 
buena mezcla la que tiene Juan en la que destaca esa fusión sin 
perder su concepto más puro del clasicismo.

     Acaba de terminar su primera 
campaña con los del castoreño y 
ha demostrado que es un novillero 
a tener muy en cuenta para la si-
guiente temporada. No le pesa el 
utrero y evoluciona tarde tras 
tarde. Como ejemplo claro fue su 
último festejo en Mojados, cortan-
do cuatro orejas ante una fuerte y 
seria novillada en la que demostró 
lo que acabamos de mencionar. 
  
 Entrevistamos a Juan para 
conocer las sensaciones que le ha 
dejado esta temporada y que 
servirán para afrontar un año 2023 
más que ilusionante.
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     Tu primer año completo con picadores y que ha dejado un 
buen sabor de boca a los aficionados. Ha sido una temporada 
muy bonita en la que ha habido una progresión tanto en mi 
toreo, como en la forma de estar delante de la cara de los 
animales. Espero que el año que viene pueda empezar como 
hemos acabado la temporada y siga habiendo esa progresión. 
  
    Como le pasa a un porcentaje alto de matadores y novilleros, 
en el invierno, escasean las oportunidades de hacer campo y de 
poder prepararse como uno quiere y como se debería encarar 
una temporada. Sí, la verdad es que las oportunidades en el 
campo son muy difíciles, pero siempre que nos dan un tentadero 
lo aprovechamos al máximo. Estoy muy agradecido a todas esas 
personas que confían en mí para esas labores tan importantes 
en una ganadería y que sirven para corregir todos los defectos 
que hemos tenido durante la temporada.
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     Desde fuera, a lo mejor muchas veces, no se valora lo difícil 
que es llegar a tu primera novillada y dar una buena dimensión 
después de estar meses sin haberte podido preparar. La verdad 
que el parón de tanto tiempo puede reflejarse en la primera 
novillada, pero creo que, según ha ido rodando la temporada, se 
me ha visto esa mejoría delante de los animales en la plaza, la 
forma de torear sin toro, de estar más asentado… Creo que ha 
sido también lo más bonito e interesante de mi temporada.
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     Esta temporada has pisado 
plazas muy importantes para 
los novilleros como pueden 
ser Íscar o Pedrajas. Agrade-
cido a todas esas empresas 
que han querido contar 
conmigo, como tú dices, al fin 
y al cabo, son plazas muy 
importantes para los no-
villeros. Creo que todas las que 
he pisado lo han sido, unas 
más llamativas para el 
público como puede ser El 
Piñón de Oro, pero creo que la 
temporada en general ha sido 
bonita. Empezó en Íscar, luego 
Pedrajas. que ahí las espadas 
me privaron de un triunfo, 
después Astorga y acabar en 
Mojados, habiendo entre 
medias algún festival. Todas 
han sido muy especiales, lo 
serán siempre, porque ha sido 
mi primera temporada con 
picadores y espero que, el año 
que viene, esas empresas 
sigan teniéndome en cuenta.
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     Qué tarde, de todas ellas, te ha dejado mejor sabor de boca. 
Pues, como completa, me quedo con Mojados. Es en la que más 
a gusto me he encontrado. Una novillada que organizó Luis 
Antonio Rodríguez, fuerte y que sacó un fondo de nobleza 
extraordinario, en la que pude estar muy bien y cortar cuatro 
orejas.
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   Llama la atención que, teniendo un corte de torero tan clásico 
como el tuyo, no te importa irte a la puerta de chiqueros. Yo 
siempre he dicho que a mí me gusta el toreo castellano, el toreo 
clásico, pero añadiendo un toquecito de más, pasar esa línea 
cuando hay que pasarla e intento hacerlo lo mejor posible. Sí, es 
verdad, que cuando sale el novillo que me deja expresar y 
romperme, como tú dices, intento hacer el toreo clásico que a 
toda la afición le gusta, pero cuando ha salido el novillo menos 
válido para hacerlo y ha habido que pasárselo por detrás o 
tirarme de rodillas para llegar más a la gente pues lo he hecho 
sin ningún tipo de problema.
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   Ha habido una sensación en la embestida del utrero, un poco 
más espaciosa que la del eral y con otro ritmo, que ha 
encajado perfectamente en tu forma de torear. Cuando he 
podido torear un toro en el campo siempre lo hemos visto y lo 
he comentado con la cuadrilla de que me iba a venir muy bien 
el volumen del toro y su embestida. Creo que los aficionados lo 
han podido ver. Cuando los animales han sacado cosas buenas, 
he podido demostrar ese toreo vertical toreando despacio 
intentando llevarlo lo más largo posible y por abajo.
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     Otra cosa importante de los toreros es que sean capaces de 
arrastrar a su gente a las plazas y estás siendo capaz de 
hacerlo. Imagino que sea un orgullo que Nava del Rey te siga 
así. Me siento orgulloso de todos mis paisanos y de la gente de 
alrededor que me conoce y que acuden a la plaza. Ahora 
mismo, con la situación en la que estamos, pagar una entrada a 
una familia les supone un gran sacrificio y ahí han estado. 
Para mí es un orgullo e intento siempre dar el máximo para 
todos los que hacen el esfuerzo de desplazarse a todos los 
sitios. 
  
    Dime una plaza donde estás deseando verte anunciado. Me 
gustaría verme anunciado en Valladolid, sería una cosa bonita 
porque creo que puedo encajar muy bien con la afición, además 
de ser de Nava del Rey. Sería muy bonito.
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"Me gustaría verme anunciado 
en Valladolid, sería una cosa 
bonita porque creo que puedo 
encajar muy bien con la afición".
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   Sería un buen momento para Valladolid, porque ahora mismo 
hay un ramillete de novilleros muy buenos y podrías devolver 
la ilusión a la ciudad. Es cierto, somos unos cuantos novilleros 
con picadores. Cada uno atravesamos un momento bonito en 
nuestra profesión y lo importante es que somos todos diferentes. 
Por eso, creo que sería bonito que volvieran las novilladas a 
Valladolid y que el aficionado se ilusionara con sus toreros. Yo 
estaría encantado de poder rivalizar con ellos, al igual que ellos 
lo estarán al poderlo hacer conmigo, cada uno con su concepto y 
su forma de ver el toreo.
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     La idea es seguir 
preparándome física y men-
talmente para el año que 
viene y luego intentar 
corregir todos esos defectos 
toreando de salón, rodearme 
de grandes profesionales 
con los que hemos hablado 
para echarme una mano. 
Sobre todo, en la forma de 
ver el toreo de cada uno para 
coger de cada profesional un 
poquito y adaptarlo a mi 
toreo. Ese es el plantea-
miento del invierno y, si se 
puede hacer campo, ponerlo 
todo en práctica sería lo 
ideal, pero bueno, de mo-
mento, a esperar y seguir 
entrenando e intentar hacer 
las cosas bien como creo 
que se están haciendo.

   Y ahora viene el invierno. Imagino que con la idea y la mente 
puesta en avanzar técnica y personalmente para una temporada 
que tiene que ser importante pues, en esta, has dado un paso y 
para el año que viene la idea será dar otro paso más. 
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Plaza de toros  
de rioseco

Un 
patrimonio 

único
El Coso del Carmen
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     La localidad vallisoletana regada por el Sequillo y el canal 
del Duero ha sido, históricamente hablando, el lugar de toros y 
toreros. Varias han sido las ganaderías que han pastado en sus 
tierras y numerosos toreros los que se han criado allí, unos 
con mayor fortuna que otros, pero demuestran la afición que 
siempre ha habido en la ciudad de los almirantes. 

     Como eje central su romántica plaza llamada el Coso del 
Carmen. Un monumento que siempre se agradece visitar y 
poder sentir una tarde de toros como en pocos sitios se puede 
vivir, son esas sensaciones atemporales de la tauromaquia.
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     En 1858, tras el acuerdo llegado entre la corporación 
municipal y la junta benéfica, se decide la construcción de la 
plaza. Se elige hacerlo encima de un antiguo convento de 
padres carmelitas (de ahí su apodo). En 1861, concretamente 
un 23 de junio, la inaugura el afamado diestro Francisco 
Arjona Cúchares quien abriría una historia dilatada hasta 
nuestros días.
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     Con su original ruedo de 46 metros de diámetro en forma 
decagonal en la que cada una de esas diez secciones cuenta 
con dos amplios burladeros, en las que se evitan esas esquinas 
para las querencias de los animales. Un ruedo excavado en el 
suelo que sirve a la vez de soporte a los tendidos, los taludes de 
la tierra que lo rodean están hechos como lo hacían los 
antiguos griegos. Un grueso muro de piedra hace de doble 
función: la primera de barrera pues la plaza carece de callejón 
y la segunda de contención del terreno sobre el que se levantan 
sus tendidos. 
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   Con capacidad para unos 5000 espectadores es un reflejo de 
la belleza de las calles de Rioseco. Mezcla en su construcción 
la piedra del viejo castillo, la madera de sus gradas que se 
asemejan a los de la famosa Rúa de la localidad, junto a la teja 
curva y el barro del tapiz exterior, materiales todos ellos 
usados por sus gentes en sus viviendas. Una particularidad 
única es el acceso en automóvil que tiene el palco 
presidencial, algo nada habitual.
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     La historia de esta plaza está plagada de ilustres nombres 
que han hecho las delicias de los riosecanos, pues allí se han 
podido ver a: Luis Mazantini, Nicanor Villalta, Lagartijo, 
Fernando Domínguez, Los Bienvenida, Ostos, Litri o, como 
anécdota, el debut como rejoneador de El Cordobés, llegando 
hasta los toreros más actuales. Sin poder olvidar que también 
ha visto como la desgracia acariciaba su ruedo, pues en 1892 
falleció el picador Lorenzo Conde “El Árabe” y, en 1922, sería El 
Chico de Basurto quien caería mortalmente herido por un 
novillo de Villagodio.
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   Uno de los días grandes que vive esta plaza anualmente es la 
celebración de un gran festival taurino, cuya tradición es 
conocida por todos y que hace que sea imprescindible acudir a 
dicha cita. Un festival que desde 1954 empezó organizando los 
hermanos Peralta y ha conseguido traer a las máximas 
figuras consiguiendo la importante ayuda económica a 
beneficio siempre del hospital Casa Silo de Sancti Spiritus.
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   Rehabilitada gracias a la escuela taller, desde nuestra revista 
animamos a todos aquellos que aun no la conozcan a que la 
visiten ya que no es una plaza cualquiera gracias a su sabor y 
arquitectura que demuestran que es un patrimonio único.
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Javier Gómez 

 Pascual

Cuadrillas 
de oro

Necesario 

 para el t�eo
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     Nos acercamos más en profundidad a uno de los toreros que 
solemos ver con asiduidad en los patios de cuadrillas, un 
banderillero que ha alcanzado el reconocimiento máximo tanto 
de compañeros como de aficionados. Para ello, ha dedicado su 
vida con una entrega total al toro y a todas las vertientes que 
salen de él. No es nada fácil llegar a la situación que tiene en la 
actualidad, ni mucho menos mantenerse como lo está haciendo. 
   Zamorano, concretamen-
te de Guarrate, está vivien-
do una de sus temporadas 
más importantes en cuanto 
a número y grandes tardes 
a lo largo de la geografía 
taurina, uno de los toreros 
que da gusto tener una 
charla por su sabiduría y 
sensibilidad a la hora de 
hablar.
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     Conozcamos más a Javier en esta entrevista tan interesante 
que nos concedió con la cercanía y franqueza que siempre le 
caracteriza. 
  
    Háblame de la primera época, tu primer contacto con el toro. 
Yo me crie en un pueblo muy taurino, en espectáculos populares 
como es Guarrate y, a raíz de ahí, arranca un poco la afición. Me 
voy a estudiar a Salamanca y allí ingreso en la escuela taurina. 
Me costó un poco entrar, pero bueno, allí empecé y estuve cuatro 
años de novillero, dos sin caballos y dos con caballos. 
  
             Toda una vida dedicada al toro y que, con el paso de los 
años, se va consiguiendo disfrutar un poco más de lo vivido 
anteriormente. Exacto, es una carrera de fondo. Yo creo que los 
toreros importantes son los que duran mucho porque, en esta 
profesión que es tan difícil, es complicado durar en cualquiera 
de sus facetas. Las mejores experiencias y el mayor disfrute de 
la profesión y reconocimiento profesional se consigue después. 
  
         Desde hace ya 
mucho, estás yen-
do con toreros 
importantísimos. 
Imagino que, será 
igual el balance de 
alegría como de 
presión.
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   Es cierto, porque esta profesión es exigente desde el principio 
pero, a medida que vas avanzando escalones, aún lo es más. 
Muchas veces, en profesionales y aficionados se puede creer 
que la exigencia viene de los pueblos con esas novilladas tan 
duras que, yo no digo que no, pero esa responsabilidad se 
adquiere cuando vas enrolado en cuadrillas con toreros 
importantes. Ellos compiten con todos los de la élite y esa 
presión previa a esa preparación es grandísima. Es una 
profesión muy dura en todos los aspectos y cuando llegas a 
ubicarte en las ferias la exigencia se vuelve mayor.
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     También conoces la dureza del toro, te han dado fuerte, 
Javier, cuando te han cogido. La verdad que sí, porque cuando 
estás mucho tiempo tienen que pasar. He podido torear mucho, 
pero sí ha habido momentos duros de percances y 
afortunadamente se han superado. Los toros cogen y toda la 
vida han cogido, hay que tener suerte para sean las menos 
veces posibles y que no te dejen fuera de juego para poder 
seguir toreando.

   "Es una profesión 
muy dura, en todos los 

aspectos, y cuando 
llegas a ubicarte en 

las ferias la exigencia 
se vuelve mayor".
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   Es una suerte que parece menor pero que tiene una repercusión 
como bien dices extrema. Hoy en día, van unidos tanto concepto 
y modernidad y se exige un menor sufrimiento en los animales, 
teniendo que ser lo más rápido posible. Una mala situación que 
puede repercutir en el matador y en nosotros en el hecho de que 
te puedan volver a llamar, es una suerte poco valorada por el 
público pero que sólo los terceros saben lo que conlleva la 
responsabilidad. 
  
       Otra situación delicada es cuando estáis haciendo la puerta 
con el picador. Pocos toros se vienen en condiciones de poderles 
dar un capotazo y que no sea un trago. Son situaciones 
comprometidas por que viene justo al contrario a favor de 
chiqueros y es más difícil, porque vienen en perpendicular hacia 
donde estamos nosotros. Ahí se producen situaciones más 
comprometidas, es lo mismo que cuando saltamos a cortar en 
banderillas los toros, al estar tan movidos y tan manoseados en 
el campo aprietan mucho más para adentro.

     Queremos defender la 
función del tercero. Lo 
evidente es la puntilla, pero 
detrás de ella hay una 
presión muy fuerte que no 
se valora muchas veces, en 
tus manos tienes el triunfo 
o que se ponga complicado 
si se levanta. 
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   Has sido siempre un torero que ha estado muy activo en todo 
lo referente a la difusión de la tauromaquia, en todos los 
proyectos que has podido involucrarte. Algo que se agradece en 
los tiempos que corren hoy en día. Me ha gustado desde el 
principio de hacerme profesional. Lo veo necesario, porque al 
toreo le falta una gran estructura pues aquí no hay ministerios, 
ni secretarías generales como puede tener la liga de fútbol, 
baloncesto o cualquier otro espectáculo público. Entonces a la 
hora de extrapolar la situación y llevarla a otro tipo de 
actividades tienes que explicar mucho la profesión, hacerte ver 
y notar. Por eso me gusta estar siempre metido en esas 
situaciones porque lo he visto necesario por el bien de todos. 
Tenemos que aportar y tratar de dejar todo lo mejor posible para 
que puedan disfrutarlo las generaciones venideras. Yo creo que 
todos debemos involucrarnos. 

     Llevo muchos años en la 
directiva de nuestro sindica-
to de la Unión de Banderi-
lleros y Picadores y, como 
dices, han sido muchas reu-
niones incluso hemos tenido 
que manifestarnos en la ca-
lle o en otros sitios, siempre 
que he creído conveniente 
hacer visible la profesión.
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     Defendisteis terriblemente el tema tan injusto del SEPE 
cuando vino la pandemia. La pandemia se ha llevado por delan-
te a profesionales. Mucha gente tuvo que dejarlo porque se redu-
jeron los festejos que, afortunadamente, se han recuperado, pero, 
en ese periodo de dos años sin ingresos, muchos tuvieron que 
dedicarse a otras cosas y pierdes el hilo del toro. Se consiguie-
ron grandes logros como la prestación de octubre de 2020 que se 
estuvo cobrando hasta principios de este año y, luego, se han 
ganado absolutamente todos los juicios de las prestaciones 
anteriores, donde se nos quedó fuera de la cultura por parte de 
grupos políticos, una gran parte del PSOE y, fundamentalmente, 
de Podemos que han querido hacer muchísimo daño al toreo. 
Afortunadamente, no lo han conseguido y hubo mucha gente 
que hemos podido cobrar nuestras prestaciones y esas ayudas 
que, no son ayudas directas como mucha gente se pensaba, 
como en el teatro o en el cine, pues las nuestras son 
cotizaciones directas a la seguridad social.

     Luego están las indi-
rectas como: el gasoil, tre-
nes, taxis, hoteles... como 
aficionados que revierten 
mucho en impuestos en 
las arcas del estado, esas 
cuentas realmente no las 
hace nadie porque aquí no 
hay esa estructura.
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     A falta de un festejo para terminar, qué sensaciones está 
dejando esta temporada. Sensaciones muy buenas porque he 
cumplido 27 años de banderillero y ha sido la mejor temporada. 
Es en la que más número he llegado a torear, con la que queda 
son 94, a las órdenes de Cayetano, López Chaves o Alejandro 
Marcos entre otros, muy agradecido a ellos y a los novilleros 
también por alcanzar esa cifra. Gracias a todos ellos se pudo 
lograr, valorar también la buena predisposición del público para 
acudir a los toros y el aumento importante de festejos. El año en 
cifras ha sido muy positivo y, gracias a dios, todo va mejor.
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El Salamanquino
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     En una época tan romántica para ser torero, surgió nuestro 
protagonista nacido el 16 de febrero de 1818 y descendiente de 
una familia acomodada. Acudiría a cursar estudios de medicina a 
Salamanca, carrera en la que no iba mal encaminado como 
estudiante, pero tras fallecer su padre, todo cambia 
repentinamente y de forma casual. En una excursión al campo 
con compañeros de pupitre, le obligaron a torear una res y Julián 
accedió sin inconveniente. Tal fue el sentimiento despertado que 
abandonó las aulas para buscar oportunidad entre los toreros.  

     Tras las reticencias de su madre, tuvo que esperar a su 
fallecimiento para entregarse por completo a la vida taurina. 
Como era habitual en la época, se solía ir en alguna cuadrilla 
como banderillero para ir cogiendo oficio antes de pasar a ser 
matador.

     La Ancianita es una de 
nuestras joyas históricas, 
nombre que lleva con honor la 
plaza de toros de Béjar, siendo 
considerada la más antigua de 
España. Alberga y preside 
majestuosamente un monu-
mento al también primer torero 
de Salamanca, Julián Casas “El 
Salamanquino” natural de dicha 
localidad.  

 

   Julián Casas, El Salamanquino. 
Dibujo y litografía de Urrabieta.
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     Cúchares, tras ver las fa-
cultades de este torero, lo llevaría 
en calidad de medio espada por 
todas las plazas de Extremadura 
y Andalucía, a pesar de que los 
toreros castellanos no solían 
gustar de Despeñaperros para 
abajo. El Salamanquino tuvo la 
virtud para ganarse a esa afición, 
conquistar triunfos y el agrado 
del público en toda su carrera a lo 
largo de la península. 

     Así lo hizo El Salamanquino, que se unió a filas de toreros 
modestos, recorriendo, sobre todo, las plazas ubicadas por 
Zamora, Valladolid y Palencia. En esta época ya empezó a 
destacar por la valentía con los garapullos y algo que le hizo 
coger más auge fue la facilidad que tenía para saltar las 
barreras de forma limpia y atlética.  

   En 1838 actuó por primera vez en Salamanca bajo las órdenes 
de José de los Santos y fue tal la admiración acogida por sus 
paisanos que se volvió casi obligado en llevar en las cuadrillas 
a este torero en la ciudad salmantina. Para Antonio Palacios, 
empresario de Madrid, no pasaría inadvertido y lo contrató 
para su plaza y así estuvo hasta 1841 por los ruedos de toda 
Castilla y la zona norte de la península.
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     En 1846 ya era un torero 
reconocido y el propio Cúchares 
lo anima a tomar la alternativa, 
Julián, con 29 años, acepta y se 
doctora en Madrid en 1847. Desde 
ese momento y gracias a su 
impecable trayectoria comienza a 
torear de seguido en todas las 
plazas formando con éxito carte-
les con las grandes figuras y las 
mejores corridas. Como ejemplo, 
en abril de 1849 cuando el 
ganadero Juan Miura se presenta 
en Madrid con la participación de 
Cúchares, Manuel Arjona y el 
torero charro. 

   En el año 1853 inauguró temporada en Madrid con el debut de 
la ganadería de don Vicente Martínez y en 1858 surge la 
anécdota en Pamplona. Durante la lidia de diez toros, cuatro a 
plaza entera para Cúchares y él, y los seis restantes a plaza 
partida en dos para toreros modestos, saltó uno de los toros 
lidiados con la barrera divisoria. Al no haber forma de 
devolverlo a su mitad tuvieron que despachar muleta en mano, 
tanto Cúchares como El Salamanquino, a los dos animales 
simultáneamente, hecho nunca visto. Al año siguiente tendría 
un sonoro y reconocido triunfo en su tierra Salamanca.  
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     Con 51 años, en 1868, viaja a Perú con cuatro festejos 
contratados y, tras los triunfos cosechados, tuvo posponer su 
vuelta a España casi dos años. Desde su vuelta fue dejando de 
torear paulatinamente hasta su retiro en Béjar donde siguió con 
su mundo, esta vez como ganadero de toros bravos. Aun así, 
todavía se le pudo ver una última vez con 60 años y vestido de 
celeste y plata toreando su última tarde en la corrida real con 
motivo de las bodas de Alfonso XII  y María de las Mercedes. La 
falta de facultades imposibilitó estoquear a su enemigo, pero el 
público le premió con una de las ovaciones más grandes de su 
carrera.

   El Salamanquino, en una 
estampa de "La Lidia" publicada 

en septiembre de 1882.

     Dos percances marcaron su 
dilatada carrera, los dos en Madrid. 
La primera fue una herida en el 
muslo y la segunda el accidente al 
saltar la barrera y clavarse la 
espada en el pie, con una tremenda 
hemorragia que puso su vida en 
peligro. El destino quiso que saliera 
ileso de las astas de los toros, pero 
fallecería con 64 años un 14 de
agosto de 1882. Nuestro recuerdo 
para el que fue el primero de una 
lista de toreros, que sigue creciendo 
a día de hoy, para la continuidad de 
la historia taurina en Salamanca.
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"Si Julián Casas consiguiera que su cabeza 
mandara al corazón, sería un gran torero, 
porque tiene más facultades que nadie". 
Revista El Criterio, 24 de septiembre de 1856.
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Un orgullo 
de afición

PRIMITIVO 
HERNÁNDEZ
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     Continua una bonita e interesante etapa novilleril hasta que 
decide hacer un alto en el camino y tomar otro rumbo. La
vinculación siempre estuvo ahí y Primitivo tenía que volver a 
uno de los sitios donde se siente feliz. Este año se proclamó 
triunfador del ya consolidado Certamen de Aficionados 
Prácticos de Rollanejo en el Cubo de Don Sancho. Nos gustaría 
conocer más a fondo a una de las personas más carismáticas, 
queridas y reconocidas en el taurinismo de Castilla y León.

     Cuando el toreo 
entra desde la niñez 
se queda tan graba-
do que ni el tiempo 
ni las circunstan-
cias hacen que no 
pueda salir de ti. 
Como es el ejemplo 
de Primitivo, novi-
llero sin caballos de 
la Escuela Taurina 
de Salamanca, don-
de se pone por pri-
mera vez delante de 
una becerra y allí 
estoquea su primer 
novillo en Hinojosa 
del Duero. 

61



     El haber sido novillero seguro que te aporta el tener una 
visión mucho más amplia de lo que sucede en una plaza de 
toros. Cuando dejé de torear estuve bastante tiempo apartado 
del mundo del toro, aprobé una oposición y me quedé un poco 
desengañado. Pero la afición sigue ahí y con el tiempo la he 
vuelto a retomar. El respeto siempre lo he tenido, pero van 
pasando los años y lo veo más difícil. Lo que hacen los toreros 
de ahora, que creo que se torea mejor que nunca, y lo que se ve 
en las escuelas, que también ayudan mucho, te deja asombrado. 
Creo que estamos en un momento bastante bueno.
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   Me imagino que una época que no olvidarás en la vida es esa 
primera etapa de novillero sin caballos. El tiempo que estuve en 
la escuela puede ser uno de los más bonitos que he tenido en la 
vida. Lo primero que nos inculcan en la escuela es la educación 
taurina que yo ahora, por mi profesión que veo mucho mundo, 
me tiene impactado la educación taurina que hay. 
     Me recuerda una etapa 
muy bonita en la que 
conocí muchos amigos y 
ahora, si echas la vista 
atrás, viendo al evolución 
de como se hace un torero 
desde que no sabes 
prácticamente ni coger los 
trastos a poder llegar a 
disfrutar, incluso en días 
inolvidables de campo, es 
una etapa preciosa.
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   Cuando vuelves, pide el cuerpo ir al campo y torear de salón 
hasta llegar al día de hoy. Empecé otra vez a ver toros y, los 
últimos años, gracias a una amiga que tenemos en común, 
Laura, e Isi, otro compañero, empezamos con los tentaderos y el 
gusanillo seguramente fue el principal aliado. Isidoro de Prado, 
mi mejor amigo,me apuntó a un certamen de aficionados 
prácticos en el Cubo de Don Sancho. Me comentó que me tenía 
que preparar y empezamos a entrenar a tope hasta llegar la 
fecha. Salió todo muy bien pero luego vino el covid y un parón. 
Aun así, se hizo un certamen de aficionados prácticos a nivel 
internacional, en el cual, quedé entre los tres primeros y por eso 
me repitieron el año pasado que ya quedé triunfador.
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   Cómo fue volver a sentir esos momentos de ilusión, nervios y 
ese cúmulo de sensaciones. La verdad que hice una preparación 
como pude en el campo. Entrené muchísimo y fue muy bonito 
todo, desde ir al sastre para hacerte tu traje corto, hasta hacer el 
paseíllo o ver a toda tu familia y amigos cuando llegas a la plaza.
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     Entrenando todos los días, seguro que sacrificarás mucho 
tiempo de familia o será difícil compaginar con otras 
actividades como el trabajo. Yo tengo la suerte de que, siempre 
lo digo, me quedó lo más bonito que fue mi mujer que la conocí 
en mi etapa de novillero. Viene de una familia con antecedentes 
taurinos, es sobrina del maestro Julio Robles, y ha vivido todo el 
ambiente taurino. Me conoció siendo torero y lo respeta. Lo trato 
de compaginar como puedo porque tengo dos niñas pequeñas 
que las encantan los caballos y los toros. Vienen conmigo a 
muchos tentaderos porque intento inculcarlas un poco la 
educación taurina que decía antes, sobre todo, el respeto y, 
aparte, es un mundo que quiero que lo conozcan. Luego ellas 
decidirán cuando sean mayores.
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   Certámenes como el Cubo u otras asociaciones de aficionados 
prácticos muchas veces demuestran lo que hablamos, que el 
toreo va más allá. Se puede sentir uno torero sin dedicarte a 
ello, sólo con la vida que has llevado o que llevas. Del toro vive 
mucha gente desde carniceros, pintores, músicos, etc. que 
además es lo bonito pero, para aprender a valorar al toro, está 
muy bien ser aficionado práctico. Unos amigos hemos creado un 
grupo de aficionados, somos 25 en Aldealengua, y muchos, 
cuando se ponen, valoran más el esfuerzo que requiere. 
     Yo muchas veces 
me siento torero, 
piensas en que tienes 
que mejorar lo que no 
te gusta y eso a diario. 
Además, tengo mucha 
amistad con mata-
dores de toros que 
coincidimos en la 
Escuela Taurina de 
Salamanca, como 
Damián Castaño y 
Juan del Álamo. Ellos 
saben el respeto que 
siento, al igual que 
también noto el 
cariño y el respeto que 
ellos me tienen a mí.
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